

別役物語

香美市物部町別役。江戸期には「別役村」として糸氏の原糸や茶の生産などで栄えたと「波山(まきやま)風土記」に記されている。昭和30年代には300人ほどが暮らしていたが、仕事を求めて山を下りる人が増え、2023年では住民票登録者は3人となっていたが2024年謝ひいな(なま)瀬次郎、宇根、阿野地、津々呑の1955年(昭和30年)の戸数と人口を記した石碑が2022年2月に建立されている。それによると別役には戸数51戸、人口278人が暮らしていたことが刻まれている。

すさまじい過疎化により、この地で嘗なまれてきた暮らしが消えていくこうとしているが、この石碑により別役の地名と人々が生活していたことは後世に伝わっていくことだろう。

2024年別役は誰も住み人がいなくなつた。最後に残っていたのは小松富士賀さんのご両親と親せきの方だった。ご両親は先祖といしょにおられたから別役に葬つてほしいと願い、別役へ深い愛着をもつて故郷をずっと見守りながら静かに眠つている。

昔は岩屋には朱塗りの平家塔頭

成山に人が住んでいた頃、山の内の郵便局から半日がかりで手紙を届けていた。(吉井さん)

小松富士賀
小松勝利
お詫し
ありがとうございました。
豊かな文化と伝統
そして日々の暮らし
見る。地域の暮らし
ゆく消していくといふ。

地図にはそれぞれ
豊かな文化と伝統
そして日々の暮らし
見る。地域の暮らし
ゆく消していくといふ。

岡の内
奈路
川口
桑川
河口
森林軌道遺構
別府から
水道まで
國頭林道を運んでいた。

石垣が
みごと

田の内
中内
百尾
遠見ヶ丘
須堂
瀬次郎
阿野地
宇根
添水
東谷
阿野
瀬
13戸68人
22戸10人
診療所
7戸44人
13戸68人
13戸56人
9戸56人
津々呑
11月
御門開き
祭日
1月3日
勤労感謝の日
7月
海の日
373段ある
石段は
崎岩
市宇
別役小学校跡
津々呑
別役
須堂
宇根
瀬次郎
阿野地
東谷
添水
百尾
遠見ヶ丘
中内
田の内
桑川
河口
森林軌道遺構
別府から
水道まで
國頭林道を運んでいた。

日本中を歩いて宮本常一は「国が豊かになる」ということは、人々にまで豊かになるということだけれど「ならない」と訴えた。

郷土のことひととひと深く知らねばならないと思う。
古代、日本に住み着いた秦の始皇帝の子孫、功満王(コマオウ)のコマが転写してコマツとなり小松一族が祖先として祭主と言われる。

日本中を歩いて宮本常一は「国が豊かになる」ということは、人々にまで豊かになるということだけれど「ならない」と訴えた。

郷土のことひととひと深く知らねばならないと思う。
古代、日本に住み着いた秦の始皇帝の子孫、功満王(コマオウ)のコマが転写してコマツとなり小松一族が祖先として祭主と言われる。

山の暮らしは厳しくてもみんなが助け合い、自然と向き合ひ、山の神様、水の神様、田の神様、八百萬の神々を敬いながら穏やかにていねいな暮らしをしていました。

土佐往還は模山川右岸中腹を通り、古代・土佐の国衙(地方役所)から物部川筋へ別役へ別府へ四ツ足峠を経て阿波へ通じる道は、現加藤道よ。かなり高い所を通っていた。別役番、宇根番という番所表す地名から別役は街道の中でも重要な役割を果たしていたと考えられています。

富士賀さんのおじさんは山道を歩いて四ツ足峠を越え、木頭まで博打に歩いていたエピソードもある。瀬次郎へ石立山は石灰岩の山別役には官林署に勤める人々がタカトた。

人口駆逐会議が2024年に消滅の可能性があると見なした市町村は全国で744、高知県は25の自治体がその可能性があると公表した。

消滅は人口減りが進み自治体運営が立ちやすくなる状態をさす。県内人口はこの年で9924人減、765万人台。

社会減が拡大している。日本全体の問題。これは自治体個別の問題ではない。

別役は傾斜地で田むなく畑ごとビニなどを作つて、陽附近で分け合つて助け合ひながら暮らしていったといふ。

カジを蒔あ時はザルに芋を入れて蒔し、学校から帰るとおいしい芋を食べられるのが樂しかった。

富士賀さんが子どもの頃の冬は金よりすこし厳しく雪が深(積む)学校へ通つたのも大変だった。わづらうきの星根からほんまにしなむりララがてきて、弟たちはずれ刃や手裏剣がわりに遊びました。

別役小学校へは成山から子どもが通つた。山を下り、吊り橋を渡り学校までまた山を上る。

通学に何時間もかかった時代だ。幼い1年生は親が背負つて通つた子もいたと考えられる。危ない道で、事故で亡くなつた子どももいたといふ。

山のものは借り!! 並木道ではみな苦労を重ね、こつこつと山で生きてきた人たちは本物の地上の星だ。

別役で100年以上前から歌われてゐた。集落の地名を織り込み、人々の暮らしや歴史を伝えるこの歌は、大正6年頃に別役小学校に勤務していた林校長によって作詞・作曲された。

当時、小学校4年生だった小原勝さんが書き残していた歌詞を保管していざ娘のタチ子さんが歌うことができる唯一の人。この歌を後世に残したいと小松富士賀さんが2023年にCD化し次世代につないだ。